
香港文匯報訊（記者 子京）美國及
部分政客肆意抹黑香港國安法和基本
法第二十三條立法，引發市民強烈不
滿。香港菁英會、香港註冊中醫學
會、萃妍協會等社會各界團體，昨日
紛紛到美國駐港總領事館外集會，強
烈譴責美國駐港總領事梅儒瑞妄議二
十三條立法，干擾特區維護國家安
全。
香港菁英會主席林智彬昨日與一眾成

員在領事館外手持中英文標語表達抗
議，強烈譴責梅儒瑞抹黑二十三條立
法。他表示作為香港青年，堅決支持二
十三條立法，以維護國家安全。
香港註冊中醫學會會長陳永光表示，

維護國家安全是特區必須肩負的憲制
責任，為此進行必要的立法工作，亦
與世界各國包括美西方等國家做法完
全一致。早前特區政府在最終收到的
逾1.3萬份意見當中，逾九成八的意見
都是支持立法及提出正面的意見，反
映盡快完成二十三條立法擁有強大民
意支持。
陳永光說，當美國等西方國家自身就

有大量保障國家安全的法律時，卻妄議
及企圖干涉阻撓香港特區維護國家安全
的立法工作，雙重標準令人髮指。他要
求美國及其政客停止破壞或抹黑二十三
條立法，尊重香港社會對安全穩定和繁
榮發展的追求。

團體抗議美領事妄議二十三條立法

◆有市民團體昨日到美國駐港總領事館抗議，譴責美國駐港總領事梅儒瑞妄議二
十三條立法。 香港文匯報記者郭木又 攝
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特區政府譴責《泰晤士報》報道極具誤導性
批標題完全錯誤 引起市民恐慌 促停止危言聳聽

香港特區政府昨日就《泰晤士報》的極具誤導

性報道，表示強烈不滿和譴責。特區政府發言人

指出，有關報道不但極具誤導性，標題亦完全錯

誤，令人誤解管有某份舊報紙便會被監禁，引起

市民恐慌。同時，特區政府保安局局長鄧炳強昨

日亦強烈反對並譴責《華盛頓郵報》的一篇觀點

文章，認為內容具有誤導性和不當言論，並強調

香港會繼續堅決履行維護國家安全的責任，依法

有效防範、制止和懲治危害國家安全的行為和活

動，同時依法保障香港市民依法享有的權利和自

由。

◆香港文匯報記者 藍松山

對於英國《泰晤士報》日前發布題為《Hongkongers
to be jailed for keeping old newspapers》的文章，特

區政府認為有必要作出澄清，以正視聽。發言人指出，
事實上，根據《維護國家安全條例草案》有關煽動意圖
相關罪行的條文，任何人須在無合理辯解而管有具煽動
意圖的刊物，才屬犯罪。一份刊物是否具有煽動意圖，
必須視乎所有相關情況，包括刊物的上文下理和目的。
《條例草案》有關條文同時訂明不屬於具煽動意圖的情
況。至於管有具煽動意圖的刊物罪，控方必須證明被告
人是在沒有合理辯解的情況下管有有關刊物，才可被法
庭定罪。不知悉有關刊物具有煽動意圖的人，是不可能
被定罪。
發言人續說，特區政府代表已在立法會法案委員會

上舉出多個例子以說明何謂合理辯解。有關建議罪行
條文清晰，市民不會誤墮法網。《泰晤士報》應確保
有關香港特區基本法第二十三條立法的報道公正、持
平，並停止作出危言聳聽的言論。

鄧炳強譴責《華郵》文章言論不當
另外，對於《華盛頓郵報》日前刊出一篇題為「With
new security law, Hong Kong doubles down on repres-
sion」的觀點文章，特區政府保安局局長鄧炳強去信《華
盛頓郵報》，指有關黎智英和47人被控串謀顛覆國家政
權的法律訴訟仍在進行，任何人都不宜對案件的細節發
表評論，重申所有案件都嚴格以證據為基礎、依法辦
案，所有被告都受到法律保護，接受公正審判。
對於文章稱「唯一合理、可信的判決」是47人無罪獲
釋，鄧炳強認為文章觀點極不恰當，有關主張是不尊重
香港法院行使獨立司法權，並且公然干涉法院司法正
義。他指出，文章忽略了香港基本法第二十三條立法的
憲制義務，並指出對於文章提及的違法行為，海外也有
相應或類似的規定。
鄧炳強強調，香港會繼續堅決履行維護國家安全的責
任，依法有效防範、制止和懲治危害國家安全的行為和
活動，同時依法保障香港市民依法享有的權利和自由。

香港文匯報訊 外交部駐港公署發言人昨日致
信《華盛頓郵報》，駁斥其涉港謬論，更對
《華盛頓郵報》在香港事務上的無知和雙標深
感震驚。信函全文如下：

《華盛頓郵報》社論部：
在看到你報 3 月 11 日發表的社論《香港以新

安全法加大鎮壓力度》後，我對你報在香港事
務上的無知和雙標深感震驚！

文中提到的47人初選案正由特區法院依法進
行審理，審理過程中曝出的證據表明，當事人
並不像你們所稱的那樣無辜，我相信特區法院
最終會做出公正裁決。至於你報已經迫不及待
越俎代庖作出「無罪釋放」判決，我想還是應
交由法院判決，因為這是他們的工作。

文章有關黎智英案的評論更為可笑。文章聲稱
《蘋果日報》發表社論支持美國制裁香港官員，
是黎智英行使創始人和所有者的權利，這「似乎
是正常的編輯決定或媒體所有者的特權」。試問
如果《華盛頓郵報》的所有者也行使特權，命令
你報發表社論呼籲外國制裁美國官員，美國公眾
將作何感想？以我與美國媒體打交道的經驗看，
他們一向強調堅持媒體所有人不干預媒體具體運
作的紅線，並以此為驕傲，怎麼換成黎智英與
《蘋果日報》就成了「正常」的「特權」？黎智
英命令《蘋果日報》不得刊登任何關於中國的正
面報道，甚至為贏得美國某些政客的支持也不得
刊登任何關於此人的負面報道，那麼西方媒體人
一向奉為圭臬的「公正、客觀、平衡」原則是否
也不適用？

關於香港基本法二十三條立法，你報聲稱公
眾諮詢期僅一個月是「縮短」了的。據我所
知，9．11事件發生後美國只用了45天就通過了
《愛國者法案》，其間並未舉辦過一場聽證
會。按你報標準，立法時間是否也太短了？你
報可曾提出異議？

說到涉及國家安全的法律，美國已經有21部
之多，英國有14部之多，而香港本地還沒有出
台一部。面對國會山暴亂，美國司法部門已經
將800餘人判刑，最長刑期達22年，沒有相關法
律如何做到？

文章把二十三條立法諮詢期結束稱為香港的又
一個里程碑，也不無道理，但並不是你們所說的
「走下坡路」的里程碑，而是香港從由亂到治走
向由治及興的里程碑。想必你報應不願看到國會
山暴亂重演，香港維護安全穩定，創造良好的生
活和營商環境又何談「走下坡路」？

至於文章聲稱中國打碎了他最寶貴的財產，
則實在是杞人憂天。在中國政府和全中國人民
堅定的支持與呵護下，香港這顆東方之珠只會
愈加閃亮！

外交部駐港公署發言人
2024年3月12日
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立法會法案委員會繼續審議《維護

國家安全條例草案》。議員們就法律條

文向政府提出質疑和建議，帶出公眾的

關注；官員清晰解答、釋除疑慮 ，更

從善如流，積極考慮議員的可取建議。

議員和官員履職盡責審議草案，充分證

明基本法第二十三條立法程序嚴謹認

真，絕非徒有其表，立法過程高效高

質，最終形成的法例管用有效。

立法會開足馬力高速審議《條例草

案》，議員和官員就草案條文逐字逐句

審議，務求每項條文都清楚明白，盡力

不留模糊地帶。法案委員會由立法會各

界別的代表組成，議員發揮各自所長，

根據自己的專業經驗和判斷，結合公眾

的普遍關注，就具體條文提出專業質

疑，個別問題更相當「刁鑽」，可以說

發揮出必要的提醒、補漏效果；官員則

及時回應、詳盡解答，並虛心吸取、採

納有參考價值的意見。

例如，提交審議的《條例草案》訂

明，特區政府要在發出拘捕令後的6個

月已屆滿才能落實措施，打擊涉違國安

罪行的潛逃者，多名議員前日質疑時間

過長，建議政府應為有關條文「加

辣」。保安局局長鄧炳強昨日即回應，

計劃修訂潛逃者的定義，積極考慮刪除

「法庭發出手令後6個月」才是指明潛

逃者的條件。

有議員指出，英國除國安法主體條

例詳盡之外，還設有附表及實務守

則，當中包括羈留程序、調查手法等

內容，認為美英等國的相關條文很周

詳，值得政府參考。保安局官員回

應，實務守則沒有法律約束力，發布

行政指令可達到同樣效果，相比之

下，訂立附屬法例需要主體部分訂明

行政長官及行政會議擁有訂立相關條

例的權力。由於附屬法例屬先立例、

後審議的形式，政府樂意考慮議員意

見。鄧炳強亦表示，同意附屬法例的

方式值得積極探討，可令條例日後因

應社會發展達到更管用的效果。

《條例草案》開宗明義強調尊重和

保障人權，闡明立法目的之一，正是為

了更好保障特區居民和在特區的其他人

的合法權益、確保特區內的財產和投資

受法律保護，保持特區的繁榮和穩定。

《條例草案》尊重和保障人權的原則，

在審議中充分體現。有議員認為，疑犯

若在保釋期間潛逃，面對的風險比被拘

捕的風險小，因此會想盡辦法潛逃，問

「政府會否考慮設計一些電子設備，例

如電子腳鐐來監控。」鄧炳強回應，政

府現階段未考慮設計電子設備、電子腳

鐐，就是考慮目前香港情況以及有關人

權情況。

可以說，《條例草案》審議字斟句

酌、集思廣益，相信可以有效堵塞維護

國家安全的法律漏洞，同時符合保障人

權自由的國際標準，足以讓香港及國際

社會放心安心。

立法嚴謹盡責 確保管用有效
政府就發展啟德智慧綠色集體運輸系統訂出初步

路線，全長約 3.5 公里連接郵輪碼頭至港鐵啟德

站，計劃今年下半年敲定具體要求及設計，爭取後

年招標，2027年批出合約。計劃中的初步路線未有

連接觀塘商貿區一帶，在疏導市民日常出行和配合

啟德產業發展上存有一定制約。政府在規定相關交

通設計時，必須着眼長遠和全港大局，多聽取專家

和地區人士的意見，做到集思廣益，打通東九龍和

啟德發展區的交通經脈，以完善交通配套，增強發

展動能。

土木工程拓展署的初步走線設計，連接郵輪碼

頭、跑道住宅區、都會公園、啟德體育園及港鐵啟
德站，全程約10分鐘。但外界最希望該集運系統可

連接至觀塘、九龍東一帶，暫時未見納入規劃之

中。土木工程拓展署在文件中解釋，觀塘商貿區發

展稠密，在該區興建交通系統，建造和運作成本十

分高昂，認為並非可持續和可取的選項。

啟德發展區多年來以路面交通為主，曾經出現有

大型郵輪停泊郵輪碼頭，因缺乏足夠的交通工具疏

導旅客，導致怨聲載道。啟德發展區交通配套不

足，一直備受關注，亦限制了該區產業發展的成

效，例如本港對以郵輪碼頭帶動郵輪經濟寄予厚

望，但多年下來效果未如理想。應該說，建設啟德

集體運輸系統，很重要的一點是發揮改善民生、促

進產業發展的雙重功能，政府應高度重視規劃定

位，繼而投入足夠資源，達至以運輸系統促發展的

目標。

首先，港鐵啟德站、跑道住宅區、郵輪碼頭和觀

塘商貿區的地理位置基本上圍成一個圈，觀塘與郵

輪碼頭只是隔了一個避風塘。如果路線設計能夠形

成一個循環線，連接觀塘和郵輪碼頭，既可以大大

便利跑道住宅區的居民進出，方便返工返學，又可

以紓緩現時東九龍飽和的鐵路交通運力。

其次，啟德發展區是本港近年重點發展區域，未

來扮演的角色越來越重要。可以容納五萬人的啟德

體育園主場館將於明年啟用，屆時將成為體育、文

娛盛事的重要場地，包括承辦明年的全運會。因

此，該集運系統的設計應盡可能做到四通八達，以

提升市民和旅客的疏導能力。如果按照現時的初步

設計，只是單一線路連接啟德港鐵站，一旦有大型

盛事舉辦、觀眾蜂擁而至，系統極可能不勝負荷。

因此，政府在思考該集運系統的設計時，不能只

考慮眼前需要，也不能只盯着單一地區，要有着眼

長遠、着眼全港、緊扣產業的全局思維。啟德發展

區內有啟德體育園，又規劃提供共30,000個住宅單

位，包括13,000多個公屋及居屋單位，政府近年又

計劃在該區發展「簡約公屋」，交通運輸的需求不

可低估。不同的專家、政團和區議員曾經提出過許

多建議，包括將集運系統的路線由郵輪碼頭延伸至

觀塘海濱，再連接至油塘，對於盤活啟德發展區交

通、促進東九龍發展的意義值得高度重視。

政府去年在施政報告提出，將於東九龍建造智慧

綠色集體運輸系統，具體是採用雲巴、吊軌還是智

軌中的哪一種系統，尚待專家團論證對比造價、運

力和安全系數之後，作最終決定。政府在此過程中

需要多聽各界意見、廣納民意，對運輸系統的整體

社會效益算大賬，亦可以考慮分期發展，在第一期

發展中先用現時的簡單設計，以求盡快興建落成，

同時預留接口，待第二期工程進一步連接至觀塘，

從而做到既要快速見到成效，亦要滿足長遠考慮，

讓啟德發展區擁有完善的交通配套，早日將東九龍

打造成為本港第二核心商業區。

兼顧民生產業發展 完善啟德交通配套


